

¡ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y
construiréis escuelas si no sa-
béis usar, ofensiva y defensiva-
mente, el arma de una prensa
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION — — ORGANIZACION

APOSTOLADO — — —

Año X—Panamá, 12 de Noviembre de 1944—Nº 518

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245
Teléfono 922

Bendice su Santidad la Convención de Damas Católicas de EE. UU.

Operadoras de Teléfonos en Bombay asisten a un Retiro

BOMBAY, (NC)—Más de 100 telefonistas asistieron a la serie de seis conferencias pronunciadas en esta ciudad por el R.P. Valenti, S.J.; el programa se iniciaba con la celebración de la santa misa en las primeras horas de la mañana, y una corta instrucción; en la noche se daba la conferencia principal. Al fin del ejercicio, las jóvenes recibieron la Santa Comunión, colectivamente, consagrándose al Corazón Inmaculado de María.

Las empleadas de la Oficina Telefónica Central obsequiaron al Padre Valenti un precioso cáliz.

TOLEDO, Ohio, (NC) — Su Santidad el Papa Pío XII envió la Bendición Apostólica a la XXII Convención de Damas Católicas de los Estados Unidos, que se celebró en esta ciudad.

El mensaje, transmitido por intermedio del Excmo. y Revmo. Mons. Amleto Giovanni Cicognani, Delegado Apostólico en los Estados Unidos, fué leído a la audiencia por el Excmo. y Rmo. Mons. John F. Noll, Obispo de Fort Wayne, y dice así: "Con verdadero placer os comunico que nuestro Santísimo Padre el Papa Pío XII se ha dignado impartir a Vuestras Excelencias y a la Convención, sus miembros y dirigentes, la especial Bendición Apostólica; al hacerlo, Su Santidad manifiesta su paternal interés en el programa del Consejo Nacional de Damas Católicas, y

las alienta en sus generosos esfuerzos por difundir la influencia de los ideales de la familia cristiana por medio del ejemplo de sus propias vidas. En el gigantesco trabajo de la reconstrucción de la postguerra, la familia debe ocupar un puesto de importancia suprema, si esta nación ha de reponer las pérdidas sufridas en la vida de la familia, y asegurar la felicidad y las bendiciones de Dios en el futuro".

En la misma ocasión, el R. P. Eduardo A. Conway, S.J., al comentar los programas de paz del Papa, declaró: "La paz no es simplemente la ausencia de la guerra, sino la presencia de un orden fundado en la justicia y enriquecido por la caridad". "El nuevo orden mundial debe inspirarse en ciertos principios espirituales manifiestos en forma de organizaciones concretas y externas, porque existe el peligro de que mientras discutamos los derechos y facultades que nos asisten para curar los males del mundo, el paciente se nos muera por nuestra tardanza en aplicar los principios. Si los postulados pontificios han de tener eficacia, deben aplicarse ahora, porque es

evidente que ante nuestros mismos ojos, otros establecen ya el nuevo orden. Nada se obtiene con embarcarse en una crítica totalmente negativa de las conclusiones de Dumbarton Oaks, que en muchos aspectos se ajustan a los requisitos del Santo Padre; es mucho más constructivo examinar cuidadosamente esas conclusiones, precisar y medir su concordancia con los postulados pontificios, y en aquellos puntos en que difieran, levantar entonces nuestra voz, muy clara y firme, para reclamar la consideración a nuestras demandas". El Padre Conway recordó que Su Santidad no exigía un ideal perfecto y absoluto, sino que espera "una organización que en su actual estructura corresponda en todo lo posible a la nobleza de sus objetivos", hecha consideración de las múltiples dificultades que se presentan para reconciliar las opiniones de las Naciones Unidas.

La señorita Elizabeth Lynskey, Profesora de Ciencias Sociales del Colegio Hunter de Nueva York, expresó en la Convención que las Naciones avanzan hacia una nueva conducta de convi-

vencia, "fundada en la unidad e interdependencia de gobernantes y gobernados"; abogó también por el auxilio que debe darse a quienes intentan al presente dar los fundamentos éticos a una "Corte Internacional de Justicia", cuya eficacia depende en que todas las potencias y los pueblos, grandes o pequeños, se sometan a la ley moral.

Espiritualizando la política de la Buena Vecindad

Los ANGELES, California, (NC) — Bajo la presidencia del Excmo. y Revmo. Mons. John J. Cantwell, Arzobispo de Los Angeles, se celebrará en el Colegio del Inmaculado Corazón de esta ciudad una asamblea con el nombre "Espiritualizando la Política de la Buena Vecindad".

La primera asamblea de esta naturaleza que se celebrará en el occidente del país reunirá a unas treinta autoridades sobre relaciones interamericanas, para evaluar los bienes culturales y espirituales que deben informar el desarrollo sano de las relaciones substanciales con las naciones Iberoamericanas.

Restaurada la Libertad de los Sindicatos Católicos en Francia

PARIS, (NC)—Por la primera vez desde 1940, el Sindicato de Obreros Católicos de París celebró con entera libertad la Fiesta de San Miguel. Desde el púlpito del SACRE COEUR. Su Eminencia el Cardenal Emmanuel Suhard, Arzobispo de París, alentó a los trabajadores por su recobrada libertad, e hizo hincapié en el derecho que tienen a escoger libremente la organización a que hayan de pertenecer.

"Ciudadanos libres de un país libre, he aquí que todos los franceses, y en primera fila los católicos, se sienten felices de respirar de nuevo el aire de la libertad, después de cuatro años de ocupación extranjera, que no contenta con absorber las fuentes materiales de la nación, pretendió también conquistar su alma. Más que el duro rescate material que se nos obligó a pagar, fué esta pretensión la que nos unificó, como un solo hombre, contra el invasor".

Al discutir los derechos de los obreros, el Arzobispo de París advirtió: "Vuestra libertad sindical puede aún encontrarse amenazada por la oposición de poderosos intereses económicos coaligados. La libertad sindical que os concierne, rectamente comprendida y efectivamente asegurada en la

paz social, es un medio poderoso para preparar la instauración del orden social cristiano".

Para comprender plenamente el significado de estas palabras, conviene recordar que La Carta del Trabajo, promulgada por el Gobierno de Vichy, había suprimido todos los sindicatos, incluso las organizaciones obreras cristianas, y estableció en cambio un grupo único en cada profesión y oficio, como en los regímenes totalitarios. La Confederación Francesa de Trabajadores Cristianos protestó contra esta medida, así como contra la confiscación de sus bienes. El nuevo Gobierno del General De Gaulle restableció la libertad de los Sindicatos, devolviéndoles sus bienes e ingresos.

Monsieur Marcel Poimbeuf subsecretario de la Confederación, se unió hace algunos años al General de Gaulle en Londres, siendo uno de sus consejeros en asuntos sociales. El secretario general de la misma, Monsieur Gaston Tessier, habiendo permanecido en París, fué perseguido por la Gestapo; era miembro del Consejo Nacional de la Resistencia que organizó y coordinó la acción de las fuerzas subterráneas. El Gobierno de De Gaulle le nombró presidente del Comité de Rehabilitación de París.

Polonia debe ser el símbolo de la Justicia del Mundo nuevo, dice Mons. Ready

TOLEDO, (NC)—"En la justa política del presente, el mayor desafío lo constituye el establecimiento de una sociedad universal fundada en la justicia", dijo ante la XXII Convención de Damas Católicas reunidas en esta ciudad, el Ilmo. Mons. Michael J. Ready, Secretario General de la "National Catholic Welfare Conference".

"El nuevo mundo por el cual oramos y laboramos debe establecerse sobre la Ley Moral, cuya observancia la opinión pública debe fomentar en todas las Naciones y los Estados", agregó el Prelado; y luego, refiriéndose a problemas internos, declaró que "la justicia, la dignidad humana, la santidad de la familia y la caridad, son principios fundamentales para ofrecer a Juan Soldado y a su familia, una América más feliz". No deben existir privilegios políticos, económicos ni sociales. "Odio y perse-

cción son las dotes características del nazismo y del comunismo".

Luchamos esta guerra, añadió Monseñor Ready, "para reivindicar los principios de la Carta del Atlántico", "de la cual nadie dudaba hasta que Rusia anunció su propósito de unilateral repartición de Polonia. Esta política declarada del Soviet hasta el momento, nos obliga a contemplar la situación en forma verdaderamente realista. Si nosotros traicionásemos, como nación, nuestras promesas en aras de soluciones acomodaticias u oportunistas, observaríamos una conducta deshonrosa para nuestra condición de campeones de la Democracia, y seguramente sembraríamos las simientes de las guerras futuras.

"Polonia es el símbolo de la justicia para un mundo nuevo y mejor, en cuyo establecimiento todos queremos participar. El pro-

blema de Polonia no puede reducirse a una compensación que le otorgue igual porción de territorio alemán a la tomada por Rusia en la Polonia Oriental se trata más bien de saber si cualquiera de las Naciones Aliadas tiene el derecho unilateral, impuesto e independientemente de los otros Aliados, para solucionar los asuntos que conciernen la soberanía del territorio de Polonia.

"Como católicos, participamos en el vínculo de la fe con el destino del gallardo pueblo polonés. Por eso, a nuestro interés patriótico por la integridad de la palabra empeñada por nuestra Nación, añadimos nuestro derecho a considerar con profundo interés religioso el problema de Polonia. Y en tanto Rusia mantenga su política actual, será un crimen de lesa paz internacional poner bajo su soberanía a los pueblos católicos de Polonia, Lituania, Hungría, Austria, Eslovaquia, Eslovenia y otros territorios".

Los Bautistas

Verdaderamente estoy aturrido. Queriéndome entrar en el conocimiento de lo que son los protestantes llamados bautistas, me he encontrado con un tal dédalo de sectas, infra-sectas, subsectas y perisectas, distintas cada una de otra, al menos por un nimio detalle, que se pierde uno en medio de tantas contradicciones, y acaba por concluir, que los bautistas tienen de común entre sí el nombre y el bautismo por inmersión, pero en lo demás, cada uno de sus miembros cree lo que quiere y como quiere.

Algunos de ellos, entre los más escasos de inteligencia, afirman que la Iglesia Bautista, comenzó nada menos que con S. Juan Bautista, y la razón es: ¡que la historia lo presenta como Bautista precisamente, luego la Iglesia Bautista viene de él. Otros quieren remendar un poco este disparate, y dicen que no fué Juan, sino Jesucristo mismo, que formó su Iglesia con material bautista, pues Juan lo bautizó y escogió por apóstoles a doce bautizados, luego, esa es la Iglesia Bautista, ¡muy bonitamente tramado! Pero no caen en la cuenta que, si Jesucristo fué bautizado, como lo fué en efecto, en realidad el primer bautizado fué Juan, que lo bautizó, y por consiguiente, son la Iglesia de Juan Bautista (que no formó Iglesia alguna) y no de Jesucristo, lo cual es un verdadero contrasentido, pues los bautistas se llaman Cristianos, y no Juaninos.

Pero si suponemos que los bautistas nacieron en tiempo del Bautista, ¿qué fué de ellos en los siglos subsecuentes? ¡La historia no habla de ellos ni por alusión durante quince o dieciséis siglos!

Por fortuna para el crédito de los bautistas hubo uno de ellos un poco más sensato, el profesor de Historia Eclesiástica H. C. Vedder en Crozier, Checoslovaquia, quien escribe: "La historia de las Iglesias Bautistas, no puede remontarse por un método científico más allá del año 1611.. antes de esa fecha tenemos que proceder por conjeturas..." Nacieron pues, un poquito tarde, para que sean la Iglesia de Jesucristo.

Y el mismo historiador cita como principales fundadores de los bautistas a un tal John Smyth en Inglaterra, y a Roger Williams y John Clarke en los Estados Unidos.

Smith era un predicador anglicano de Lincoln, que fué después por chistoso (a facetious man). Se refugió en Holanda y allí se impregnó del calvinismo reformado por Arminio. Luego le vinieron dudas sobre la validez de su bautismo, por haber sido bautizado en la niñez, y se bautizó a sí mismo, rociándose copiosamente con un hisopo, y luego empezó a bautizar a otros, pero por inmersión, porque según su doctrina, sólo esta clase de bautismo es válido (¿y entonces el suyo de aspersión?) Luego redactó su "profesión de fe" arminiana por completo. Pero era una fe tan poco segura que la cambió ¡cuatro veces! Poco satisfecho de su obra y de su autobautismo declaró, que todo eso era un error, y se pasó con ar-

mas y bagajes a la Iglesia menonita.

Y aquí tienen ustedes el caso no poco curioso de un fundador de Iglesia, que declara que su obra es errónea, y se va con otros, pero que ya ha dejado puesto un huevo, que empollado por otros producirá no un pollo, sino un hervidero de gusanos bautistas o Iglesias.

En cuanto a Williams es otra veleta. Uno de los hombres más excéntricos y variables de su tiempo, le llama el mismo historiador bautista Vedder. Anglicano de Londres, se aficiona a los puritanos presbiterianos, de Escocia, perseguido por sus hermanos anglicanos se va a los Estados Unidos, pero el mismo Vedder dice que: "por escapar de la sartén cayó en el fuego". Se opone con todas sus fuerzas a los puritanos de acá de los mares y éstos lo persiguen, lo llevan a los tribunales frecuentemente y por fin lo destierran. Logran fundar una colonia llamada Providencia con algunos secuaces y proclama la completa separación de la Iglesia y el Estado. Duda de su bautismo y se hace bautizar por uno de la Colonia, y luego él re-bautiza a todos y así es el padre de una nueva generación de bautistas. Poco satisfecho de aquel bautismo, porque pensaba que el que lo bautizó no estaba a su vez bien bautizado y no podía valer su bautismo, abandona su "Iglesia" y ya no quiere afiliarse a ninguna otra secta, sino que se transforma en un (a seeker) indagador, o sea un ex-bautista errante. Por eso muchos bautistas mejor reconocen a su fundador en John Clarke de la Colonia e Iglesia vecina de Newport.

Y empiezan las diversiones poco después. La discordia doctrinal entre Calvino y Arminio se refleja en ellas. Apenas surgen en Inglaterra los bautistas, se dividen en bautistas generales (Jesucristo murió por todos los hombres) y bautistas particulares (Jesucristo murió sólo por los escogidos); Bautistas de comunión cerrada, que forman congregaciones puras, y Bautistas de comunión abierta, que forman congregaciones mixtas. Luego, en diversas circunstancias se van formando los: Bautistas de seis principios; Bautistas del séptimo día; bautistas del libre albedrío; bautistas americanos unidos del libre albedrío (negros); Bautistas buzelitas; y bautistas bolockitas; bautistas separados; bautistas regulares; bautistas uidos; asociaciones bautistas del río Duck; asociación del río Elk; bautistas patos, y bautistas ciervos, bautistas misioneros; Iglesia bautista de Cristo; bautistas primitivos, bautistas primitivos negros, bautistas de dos semillas en el Espíritu; bautistas del Sur; bautistas del Norte; otros bautistas negros; bautistas independientes de América; Asociación bautista americana etc., etc.

Unos creen una cosa, otros otra, unos se separan tan sólo por el color y la raza, unos por cuestión de finanzas, otros por asuntos de gobierno. ¡Un maremagnum imposible, vaya!

Y ¿qué dicen de estas divisiones los mismos bautistas? Casualmente tengo en mi poder un recorte de El Atalaya Bautista

de septiembre de 1930, y en él encuentro el párrafo siguiente que yo mismo sería capaz de firmar y cuyas ideas fundamentales ya he expuesto en alguno de estos artículos. Lean ustedes:

"En verdad Satanás es el gran engañador. Se vale de toda especie de medios para arrastrar a la perdición a las almas incautas y encauzar mal a los creyentes.. He ahí las divisiones y contienciones entre hermanos; las doctrinas perniciosas; los mil y un obstáculos con que tropezamos continuamente. Si no es un ministro celoso y obstinado, es una señora o señorita que ha dejado la senda de la verdad (¡ojigan, señores bautistas, pues ¿no es que no pueden perderse los ya salvos, como dicen ustedes?) para seguir a algún maestro trastornado, que tuerce las Escrituras para perdición de sí mismo y para ruina de muchos. Uno dice: Soy cristiano, pero.... Otros dicen: Somos bautistas, pero... Luego se sabe que son más bien espiritistas o ruselistas, o algún otro ista trastornado. Para apoyar sus ismos, citan muchos textos aislados de la Escritura, dándoles alguna interpretación fantástica e innatural, HASTA NEGANDO PARTES DE LA PALABRA DE DIOS CUANDO PUGNAN CON SUS IDEAS ERRONEAS. Ya conocen hebreo y griego y todos los demás idiomas mejor que los que se han dedicado por toda la vida a su estudio, puesto que su sapientísimo maestro (Satán) les ha dicho que los traductores de la Biblia, no sabían el significado de aquellos vocablos que ellos deseaban pervertir, para apoyo de sus enseñanzas perniciosas. Si una doctrina de la Biblia no les agrada, luego es una parábola y sin valor. Si se dice algo a favor de los muchos eruditos, que han traducido nuestras Escrituras y nos han formulado los mejores bosquejos de las enseñanzas escriturales y los más sanos sistemas de teología, salen con que son falsos maestros, que engañarían a los mismos escogidos de Dios, si esto fuera posible".

"De manera que conviene a los cristianos seguir con fidelidad a Cristo como el único Maestro verdadero enviado por Dios, no prestando oídos a los propagadores de doctrinas de demonios, a los que enseñan doctrinas y mandamientos de hombres. Sea Dios veraz, más todo hombre falaz".

He aquí una confesión que no tiene precio, hecha nada menos que por el órgano oficial de una iglesia Bautista EL ATALAYA BAUTISTA. De ella se deduce 1º, que Satanás es un engañador; 2º, que para engañar se sirve de maestros trastornados, que tuercen las Escrituras; 3º, que esos maestros se apoyan en textos aislados de la Biblia interpretándolos a su antojo y negando lo que les es desfavorable, y que por consiguiente no debemor dar oídos a los propagadores de esas doctrinas de demonios establecidas con esa táctica inspirada por Satanás.

No otra cosa decimos los católicos.

Termina EL ATALAYA diciendo que es conveniente seguir con fidelidad a Cristo. Muy bien, también esos nos parece a nosotros. Pero, como según el mismo, hay

Lotería Nacional de Beneficencia

Plan del Sorteo Ordinario

divididas en dos series de 24 fracciones cada una, denominadas "A" y "B"

PREMIO MAYOR

1 P. Mayor, series A y B, de..	B.24,000.00 cada serie	B. 48,000.00
1 Sdo. Premio, series A y B, de..	7,200.00 cada serie	14,400.00
1 Ter. Premio, series A y B, de..	3,600.00 cada serie	7,200.00
18 Apro. series A y B, de	240.00 cada serie	8,640.00
9 Premios, series A y B, de	1,200.00 cada serie	21,600.00
90 Premios, series A y B, de	72.00 cada serie	12,960.00
900 Premios, series A y B, de	24.00 cada serie	43,200.00

SEGUNDO PREMIO

18 Apro. series A y B, de.....	60.00 cada serie	2,160.00
9 Premios, series A y B, de	120.00 cada serie	2,160.00

TERCER PREMIO

18 Apro. series A y B, de	48.00 cada serie	1,728.00
9 Premios, series A y B, de	72.00 cada serie	1,296.00

1,074 Premios.....	Total	B.163,344.00
Precio de un Billeto enteroB.	24.00
Precio de cuadrogésimo-octavo	0.50

SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G. E. Mazda



Para que su vista no se resienta con el trabajo que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza. El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMEÑA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

maestros trastornados, que afirman que tal cosa dice Cristo, y otros trastornados también, que dicen que Cristo afirma lo contrario de lo anterior, y eso es precisamente lo que ha causado la pulverización de las Iglesias bautistas, ¿cómo sabremos, qué fué lo que dijo Cristo en realidad? ¿Por el juicio particular de cada uno? Volvemos entonces a las andadas. Cada uno de los que así piensan, puede muy bien ser un maestro trastornado, y eso en efecto ha sucedido con los bautistas.

Entonces señores bautistas, no queda otro remedio sino admitir que Cristo, Sabiduría y Provi-

dencia divinas, para que estuviéramos seguros de seguirle con fidelidad, debió de establecer un Maestro infalible y no trastornado, que nos dijera con toda seguridad y autoridad: esto es lo que dice Cristo y nada más.

Joaquín Cardoso, S.J.

Cada Socio de la ACCION CATOLICA debe ser un lector asiduo de "ADELANTE"

SEMANARIO CATOLICO Y DE INTERES GENERAL

Director: Nicolás Victoria J.

Colaboradores:

Daniel Salcedo G., Federico Alberto Alba, Manuel Alvarez W., Guillermo Ortega Chamorro, Ramiro Parada, Leopoldo Aragón, Luis J. Clement, Francisco Icaza.

Administrador: Virgilio Méndez

Agente de Anuncios y Suscripciones: Abel Alonso Gordón
Dirección Postal:—Apartado 145—Panamá.

SUSCRIPCION

Número sueltoB/. 0.05 Suscripción mensual 0.25
Seis meses 1.25 Al año 2.50

Impreso en los Talleres de la "Acción Católica"—Panamá

**LA LUCHA ANTINAZI DE LA IGLESIA
CATOLICA EN HOLANDA**

Quando en mayo de 1940 el Comisario del Reich en Holanda, Seyss-Inquart, tomó posesión del cargo, prometió solemnemente que no tocaría los cimientos de la vida holandesa. Pero pronto comenzó su ataque contra los mismos con sus agresiones a la Iglesia Católica.

El clero holandés había mantenido siempre una actitud digna frente al nacional-socialismo. Repetidas veces antes de la invasión, tanto S.S. el Papa como los obispos holandeses, habían denunciado al nacional-socialismo como contrario a la religión. Y aun cuando sabían que no era necesario reiterar sus acusaciones, los obispos estimaron conveniente dar a conocer una y otra vez su inquebrantable determinación de no pactar con el nazismo.

Entre las muchas cartas pastorales previniendo al mundo del peligro nazi, el 10 de noviembre de 1940, un año después de comenzar la serie de agresiones alemanas, en los pulpitos de todas las iglesias católicas de Holanda se leyó una que decía: "El mundo está amenazado de un porvenir nacionalista-socialista, donde no hay cabida para Cristo".

Los católicos holandeses se sintieron confortados con las prédicas de obispos y sacerdotes, aun después de estar bajo la dominación alemana. Los sacerdotes que así mantuvieron su oposición a las teorías nazis, contrarias al espíritu cristiano y en abierta oposición con la Iglesia, sabían que miles de riesgos los cercaban. Hitler y sus esbirros no vacilarían en perseguirlos, como habían hecho antes en Alemania, pese a la promesa hecha al Vaticano por Hitler, en 1933, de que la Iglesia seguiría disfrutando de libertad espiritual.

Pero la Iglesia Católica, que tantos mártires ha tenido, encontró en el clero holandés a dignos sucesores de los que dieron sus vidas en holocausto a la Religión.

La propaganda nazi trató de atraerse al catolicismo en su llamado "problema judío". La Iglesia holandesa repudió en el acto la tentativa nazi, como contraria al verdadero espíritu católico. La contestación alemana fué una intensificación en sus persecuciones de judíos refugiados en Holanda.

El catolicismo basó su resistencia al nazismo en que éste ataca a la justicia, la caridad y la libertad de conciencia. Considerándolos contrarios a la Iglesia Católica, una carta episcopal instruyó a los sacerdotes para que no administraran los Santos Sacramentos "a quienes fueran reconocidos como partidarios de las teorías nacional-socialistas". Semanas antes, en 1941, los obispos habían dado instrucciones especiales al clero, proviniéndole contra falsas organizaciones religiosas y, al mismo tiempo, prohibiéndole toda relación en el movimiento nazi holandés del traidor Mussert.

Se prohibió a los sacerdotes unir en matrimonio a miembros del partido nacional-socialista holandés y fueron muchos los casos en que los sacerdotes se negaron a santificar esos matrimonios, sin temor alguno ante las consecuencias.

La decisión nazi de disolver las uniones obreras holandesas también fué criticada desde el pulpito y siempre, en cualquier momento, el clero holandés se ha mantenido cumpliendo su deber, armado de la verdad, la justicia y el sentido de responsabilidad de su alta misión, dispuesto a morir, pero no a traicionar su sagrado ministerio.

"LA IGLESIA Y LA JUSTICIA INTERRACIAL"

"Nuestro país no puede sobrevivir, y no podremos tener paz social, si la gente de color y otros grupos minoritarios no se integran plenamente a la vida de la Nación; a nuestra vida religiosa y a nuestra vida cívica", declaró en una trasmisión radiofónica el Padre Juan La Farge, S.J., Co-director de la Revista América, y Asesor de la Comisión Interracial Católica de Nueva York.

Hablando sobre el tema "La Iglesia y la justicia interracial", en la hora reservada al Consejo Superior de los Hombres Católicos en la red de transmisiones de la National Broadcasting Company, el distinguido periodista y orador jesuita añadió:

"Pese a las enseñanzas de Cristo y de la Iglesia que expresan que toda la humanidad es una por su propia naturaleza, el problema de la humanidad, la cuestión de cómo los diferentes grupos, naciones y razas pueden aprender a vivir juntos en este mundo tan agitado, se hace más difícil a medida que se pone más viejo y más civilizado."

"El mundo de hoy día, desafortunadamente, presenta un cuadro muy distinto al que la enseñanza cristiana hubiera querido realizar; un mundo donde una raza ha sido incitada contra la otra, donde ciertas razas creen tener derecho de dominar a todas las demás.

"Hemos presenciado la terrible conclusión de tan terribles enseñanzas, tal como las proclamadas por el Sr. Hitler en Europa. El racismo nazi nos parece increíble, pero toda una generación más joven que la nuestra ha estado aprendiendo a aceptarlo sin la menor discusión. Testigos de sus destrucciones son las fosas innumerables de los hebreos y cristianos sacrificados en aras de esta enseñanza en la Europa Oriental. No estamos inmunes, los norteamericanos, de tales enseñanzas; algunas de sus formas han echado profundas raíces en nuestra vida nacional, y su maldad es todavía capaz de inducir a la multitud a un temerario fanatismo".

El P. La Farge añadió que una investigación recientemente llevada a cabo por estudiantes católicos ha demostrado que la gente de color es un evidente ejemplo de los resultados lastimeros a que llevan la negligencia del legislador y el progreso de la comunidad negra artificialmente interrumpido. Entre los males revelados por tal encuesta algunos estaban en el aislamiento, los alquileres altos, el hacinamiento de personas ("conventillos"), la escasez de ocupaciones convenientemente retribuidas, fenómeno que se observa más entre los de color que entre otros grupos de humanos de la vida americana; sueldos demasiado bajos para los padres de familia, siendo así que muchas madres se ven obligadas a emplearse para ayudar al sostenimiento del hogar, dejando a los niños sin el cuidado de los padres y expuestos a toda clase de travesuras, hasta la delincuencia y el crimen".

Sosteniendo que las gentes de color y otras minorías deben integrarse por completo a la vida religiosa y cívica de todo país civilizado, el Padre La Farge continuó:

Directorio Profesional

ABOGADOS

Dr. JUAN J. AMADO
Ave. Norte N° 41—Tel. 2185—Apt. N° 950

Drs. CHIARI & FABREGA
Apartado 195—Panamá

Dr. ROBERTO JIMENEZ
Avenida Norte N° 8—Panamá

Lic. ANGEL L. CASIS
Calle 7ª N° 9_A
Tel. 36—Apartado 195—Panamá, R. P.

GALILEO SOLIS
ABOGADO—Apartado 173

Lic. JOSE MANUEL QUIROS Y QUIROS
Ave. Central N° 3—Tel 1777-L

JOSE L. PEREZ
ABOGADO
Ave. Norte N° 8—Tel. 2403—Panamá.

AMERICO ORTEGA
ABOGADO
Asuntos Judiciales y administrativos.
Calle 10ª N° 8—Tel. 2216

Lic. JOSE T. CALDERON B.
ABOGADO
Asuntos judiciales y administrativos
Avenida A N° 53—Teléfono 1351

Lcdos. LINARES Y VILLALOBOS C.
ABOGADOS
Calle 6ª, N° 14 y Ave. "A"—Tel. 3309

Lic. ANTONIO GUARDIA
ABOGADO
Oficina: Calle 13 Este N° 9—Tel. 52—Apt. 1944

Dr. VICTOR M. CAMACHO
CIRUJANO-DENTISTA
Calle 13 Este N° 29—Tel. 1840-J

Dr. MARTIN H. RODNEY
CIRUJANO DENTISTA

Dr. LUIS D. ALFARO
Dr. CARLOS E. MENDOZA
CLINICA MEDICO-QUIRURGICA
Ave. Central 98—Teléfono 2855

Dr. JOSE RAMON VARELA
Dra. HERMELINDA CAMBRA
MEDICOS CIRUJANOS

Dr. PEDRO A. PONCE
CIRUJANO DENTISTA
Edificio la Pollera, Tel. 3199—Ave. Central.

CIRUJANO-OCULISTA
Dr. JORGE RAMIREZ DUQUE
Plaza Arango N° 3—Tel. 2934.

CLINICA Y LABORATORIO
Dr. J. R. WENDEHAKE
Ave. Central 133—Tel. 160—Panamá

"Mientras las minorías estén afligidas por el peso de los prejuicios de raza, tal integración jamás podrá realizarse. Empero para que consiga integrarse completamente una raza debe de estar formada espiritual y materialmente. Debe ser educada y se la debe acostumbrar a educarse. Por eso la justicia interracial lucha en dos frentes: el uno es contra la injusticia y los prejuicios raciales; el otro es una campaña por el progreso educacional y espiritual de las razas".

Al concluir el Padre La Farge paragonó la tarea de formar y educar las razas de color, a la cansadora, lenta y grande hazaña de ingeniería: el levantamiento del gigantesco paquebote Normandíe, incendiado y semihundido en el puerto de Nueva York. Citó como santo y seña de esa tarea la frase que la compañía encargada del salvamento del buque hizo célebre: "por ahora haremos lo más difícil; en cuando a lo imposible, nos llevará un poco más de tiempo".

Mueblería 'EL DIABLO'

Ofrece a su clientela los mejores
Muebles del país.
VISITELA

Avenida Central N° 86

¿Es cierto que la Iglesia Católica sea Libre Bajo el SOVIET RUSO?

Respuesta a las Declaraciones de un Funcionario de Moscú

—Por el R.P. Dr. EDMUND A. WALSH, S. J.—
Vicepresidente de la Universidad de Georgetown

(Apareció recientemente, publicado por varios periódicos de Estados Unidos, un artículo enviado desde Moscú, en que un funcionario oficial —según la cita que se hace de sus palabras— declara que la Iglesia Católica goza de "tanta libertad" como las demás iglesias en Rusia. A continuación, sigue un comentario autorizado sobre la afirmación del funcionario ruso, y sobre la verdadera situación en Rusia).

La prensa diaria publicó recientemente un informe sobre la situación de los católicos en la Rusia Soviética, que reproduce las explicaciones dadas a un corresponsal del Servicio de Noticias Religiosas por Ivan Vasilievitch Poliansky, director del Consejo Soviético de Asuntos de Cultos Religiosos, recientemente establecido. La declaración del funcionario oficial insiste en que los católicos gozan de los mismos derechos concedidos a todos los demás grupos religiosos en el Estado Soviético; en general, la entrevista pretende dar la impresión de que ahora campea en Rusia la libertad religiosa.

En estos días decisivos, la unión con nuestro aliado ruso en el logro de objetivos militares es de tan vital y clara importancia, que parecería vana toda ponderación. Una plena colaboración con las fuerzas armadas del Soviet ha sido la promesa lealmente cumplida y la política sólida del Gobierno de los Estados Unidos, aun en los momentos más difíciles. Pero no es necesario, como tampoco posible, aceptar todas y cada una de las declaraciones que haga Moscú como intocables verdades que han de acatarse en silencio, so pena de atraerse el epíteto de destructor de la solidaridad, de fascista, o de secuaz de Hitler. El Presidente Roosevelt, en su radioalocución del cinco de octubre, creyó necesario señalar enfáticamente la clara distinción entre nuestra alianza militar con Moscú, y la muda aquiescencia a cuanto los comunistas digan o hagan.

Cuestión de "Censura"

Sería nocivo, consecuentemente, permitir que la última declaración de Moscú pase sin la debida refutación. El corresponsal del Servicio de Noticias Religiosas, por más honrado y capaz que sea como periodista, no puede dudar de la expresa actitud oficial, ni añadir tampoco los comentarios necesarios ni las reservas adecuadas, ya que cada información que el logra cablegrafiar pasa por una censura rígida; y si emplea otro medio de comunicación, sus despachos deben conformarse con la política general del Soviet, pues de otro modo corre el riesgo de perder su condición de corresponsal comprobado, acusándole de hostil y difamador. Estas son cosas de sentido común.

La aseveración de Poliansky, de que los católicos reciben el mismo trato amplio que otros disfrutaban, es tan sólo una mera aseveración de que aún agoniza la verdadera libertad religiosa en Rusia, y que las viejas medidas de opresión no han cambiado en lo sustancial. No importa cuál sea el alivio que estimóse conveniente conceder a la Iglesia Ortodoxa en la persecución religiosa, no hay libertad para los católicos en la forma en que la Carta del Atlántico (aceptada por Rusia) consignó las libertades fundamentales garantizadas por las Naciones Unidas. Poliansky evita cuidadosamente toda referencia a la sofocante red de reglamentos que aún se hallan vigentes, y cuyo fin es eliminar por medios consagrados por la ley la fe católica poco a poco. No menciona la destrucción planeada de los templos, sin posibilidad de reemplazarlos, pues no lo permiten las aplastantes condiciones impuestas por la ley. No menciona la eliminación progresiva de los sacerdotes católicos, ni el número de los que todavía se hallan presos en la Isla de Solovetsky, o en los campos de concentración a los que jamás llega ningún corresponsal americano. De los 800 o más sacerdotes que, en una iglesia magníficamente organiza-

da bajo la jurisdicción de seis Obispos, laboraban cuando nació el Estado Comunista en 1917 ¿cuántos de ellos, o de sus sucesores, gozan ahora de libertad? Poliansky tampoco menciona el exiguo y lamentablemente escaso número de sacerdotes que aún quedan —probablemente no más de una docena—; como tampoco menciona el hecho de que ni reemplazos, ni ordenaciones, ni instrucción en los seminarios han sido permitidos por la Unión de las Repúblicas Soviéticas Socialistas.

El señor Poliansky señala ciertas prácticas benignas de su Gobierno en Lituania, recientemente ocupada por tropas del Soviet. Pero no cita prueba alguna, actual, de una verdadera condescendencia religiosa en la Rusia propiamente dicha, bajo el dominio soviético durante 27 años. Es demasiado prematuro mostrar a una nación vecina recientemente ocupada, y muy cerca de las miradas del occidente. Ya llegará el momento de mostrar otros ejemplos para referirse a Polonia, a Latvia y a Estonia, después de unos pocos años de gobierno soviético. El punto de más aguda crítica se encuentra en el trato dado a la religión en aquellas zonas de típico y bien sentido comunismo.

Otra de las pruebas aducidas en el asunto, es la devolución de la propiedad residencial a un personaje descrito como el Obispo de Zhitomir y Kamenetsk. Pero no será prueba hasta que su iglesia sea restaurada en unión con la libertad esencial. No es prueba de liberalismo, retornar a alguien su propia pertenencia con la prohibición aún en pie para el uso del templo en cualquier actividad que no sea la oración de ritual —oración que aún se considera oficialmente como una lamentable superstición que debe eliminarse en cuanto lo permitan los acontecimientos.

La oposición oficial

Poliansky menciona, con ostentación, el hecho de que los padres pueden proporcionar un bocado cuidadosamente revisado de instrucción religiosa a sus hijos, en la intimidad de los hogares. Pero omite mencionar el importante hecho de que todo el poder y prestigio del Gobierno se ha lanzado contra la religión, a través de su política oficial, de su sistema educativo, y por la prohibición contra las reuniones usuales de grupos religiosos, con la libertad con que otras naciones los aceptan. No se puede dar instrucción religiosa a los menores en las iglesias, dice el funcionario ruso, porque está prohibido por la ley. En verdad ésta es la más reveladora de todas las

declaraciones: indica que el lugar en que precisamente debería difundirse la instrucción en materia de fe, es el lugar en que está excluida por prohibición expresa. Si el Gobierno Soviético fuese sincero en sus aseveraciones de tolerancia religiosa, haría mucho mejor en prohibir la instrucción religiosa, si así lo quiere, en todo otro lugar que no sea en la iglesia: Ese es el lugar preciso para la instrucción, según lo reconoce con diaphanidad la costumbre honesta y universal de los pueblos. Limitar la instrucción religiosa al recinto de las iglesias, aun cuando se prohibiese en todo otro lugar, revelaría al menos cierta lógica revolucionaria, cuya ausencia significa que la estrategia antigua y hostil de la estrangulación legal todavía prevalece, a pesar de las esperanzas y los deseos de tantos americanos amigos del pueblo ruso. Porque en realidad no se persigue la separación entre la Iglesia y el Estado, sino la degradación y la liquidación segura de la Religión.

La sugerencia del señor Poliansky, de que el Gobierno Soviético no se opondría a la cele-

bración de una junta católica en Moscú para la elección de un Cardenal, es una mañosa evasión del problema capital, y una completa ignorancia de la historia de los Cónclaves. Estoy seguro que los católicos de Rusia cambiarían de mil amores una púrpura cardenalicia, por un jirón de verdadera libertad de cultos. Como ya lo dijese en su discurso en junio de 1936 al Congreso el jefe de la Mayoría de la Cámara de Representantes, John McCormack, la única prueba de la sinceridad del Soviet en este campo son las obras, y no las palabras.

Un último comentario. La cuestión no ha sido suscitada por los católicos de los Estados Unidos, que muy por el contrario han demostrado una notable cooperación con Rusia en la conducción de una guerra común, contra un enemigo común. El asunto fue traído ante la opinión pública por el mismo Gobierno Soviético, en la persona del señor Poliansky. Nuestra cooperación militar permanece invariable, pero no se nos pida que cometamos un suicidio intelectual.

SEÑORAS Y SEÑORITAS

Están abiertas las matrículas para el segundo curso "Creation" que dirige el Ing. J. Bern, Profesor y Autor del Método.

CURSO DE CORTE y Confección de Modistería.

CURSO PRACTICO de Belleza y Cosmética.

CURSO PRACTICO de Peluquería Femenina.

Curso de Economía Doméstica se inaugurará a mediados de este mes.

Para las damas es un bonito y útil pasatiempo, para otras una profesión bonita y decente, además lucrativa, al alcance de cada persona SIN PREVIA PREPARACION.

Curso de fácil comprensión, duran una hora diaria y menos de un mes para mayores y de corta edad.

PIDAN INFORMES, prospectos gratis y matricúlese en la oficina de los

CURSOS "CREATION"

Calle "H" Nº 55 bajos (entrada por Estudiantes)
Teléfono Nº 2507-J

AVISO IMPORTANTE

Se avisa, POR ESTE MEDIO, a los amables corresponsales de "Adelante" que por el aumento excesivo del costo de impresión se ha subido este a 5 centésimos, el ejemplar.

Almacén 'DE LIMA'

situado en la Avenida Central, frente al "Parque Catedral".

Ofrecemos toda clase de artículos de ferretería, de vidrio y víveres finos, a precios, relativamente bajos.

VISITENOS Y SE CONVENCERA.

Coordinan los Católicos sus Actividades contra la Campaña Protestante en México

CIUDAD DE MEXICO, (NC). El Diario EXCELSIOR de esta capital anuncia que el Excmo. y Revmo. Mons. Luis María Martínez, Arzobispo de México, ha nombrado un Comité Arquidiocesano para la coordinación de las actividades que deben realizar los católicos "en contra de la campaña protestante que desde hace algún tiempo vienen desarrollando diversas denominaciones extranjeras en toda la República".

"Todos interpretan esta actitud de la Iglesia —comenta el Diario— como un deber patriótico de la misma en defensa de nuestra nacionalidad". Los católicos mexicanos han mantenido una intensa exposición positiva de la doctrina católica, al par que la difusión apologética contra los errores diversos del protestantismo. La "comisión Central de Instrucción Religiosa" de la Acción Católica Mexicana, la Sociedad "B-V-C." y la Editorial "Buena Prensa" han publicado innumerables libros, folletos y volantes de orientación católica. Ante el recrudecimiento del proselitismo protestante, los Prelados de Durango, de Puebla y de Guadalajara han publicado sendas pastorales sobre el protestantismo.

Al mismo tiempo los RR. PP. Julio J. Vértiz y Eduardo Iglesias, S.J., han iniciado series de conferencias en la capital sobre la defensa del catolicismo; y el R.P. Octaviano Valdés, asistente eclesiástico diocesano de la Juventud Católica Femenina, ha dictado un curso sobre la persona de Cristo y los heterodoxos.

LAS SECTAS

Según un estudio del Pbro. Dr. José González Brown, presentado por su autor en la Semana Sa-

cerdotal celebrada recientemente en Puebla, y publicado por la revista MISIONAL de la "UNION MISIONAL DEL CLERO", las principales sectas protestantes que trabajan en la República Mexicana son unas diez, a saber: Adventistas del Séptimo Día o Sabatistas, Baptistas, Cientistas Cristianos, Ejército de Salvación, Episcopalianos, Metodistas, Mormones o Santos de los Últimos Días, Pentecostales o Aleluyas, Presbiterianos, Testigos de Jehová; de todas ellas el estudio hace una descripción histórica y doctrinaria pormenorizada. Menciona además otras sectas, como los Espiritualistas, los Menonitas, los Nazarenos y los Trinitarios.

A su vez la Revista LA NACION, agregando un artículo más a la serie que con el nombre de "Penetración" ha venido publicando sobre las actividades protestantes, revela la celebración de una serie de convenciones metodistas en el mes de setiembre, y los informes que sus pastores presentaron sobre el avance del proselitismo, que suman en las seis regiones en que han dividido sus misiones, durante el año de 1943, a un total de 266 "campañas evangelísticas realizadas", 1736 miembros "en plena comunión", 1980 "probandos recibidos", y un total de miembros ganados de 3.716.

La secta tiene unos 43 templos, repartidos en diversas zonas: México, Puebla, Distrito Occidental, y Oriente. Además mantiene diversos Colegios, entre los cuales LA NACION cita el Colegio Elliot, de Torreón, la Escuela Particular Incorporada 'Julián Villagrán', de Pachuca, Hidalgo, el Centro McDonell, de Durango, el Instituto Mexicano Madero, en Puebla, y la Escuela Bíblica de

Vacaciones, en Ramoz Arizpe, Cohahuila. Funcionan además las sociedades Liga Infantil "Corde-ritos de Jesús", Misionera Femenil "Febe", la Fraternidad de Señores "Amigos de Jesús" y el Club Pro-Hogar "Susana Wesley".

Al referirse a la desquiciadora propaganda, agrega la revista: "A la salida de nuestros templos católicos... se dirigían de preferencia a un joven o niño, y le daban dos o tres venenosas hojitas. A ellas acompañaban una estampa de algún Santo — de Nuestra Señora de Guadalupe en el caso que conocimos—, con el siguiente recado: 'Te manda esto el Padre de aquí de la iglesia'... Al ser interrogados algunos de los inditos que fueron traídos a la Convención (Metodista) a qué habían venido, contestaron: 'Nos dijeron que veníamos a ver la Virgencita. Pero ni la vimos...'". El mismo artículo advierte que ante la "batida en retirada de las estaciones serias de radio, la invasión se dirige ahora hacia los periódicos".

"QUINTA COLUMNA"

En uno de sus editoriales, el diario EL OCCIDENTAL de Guadalajara protesta indignado contra una carta de un pastor llamado Eddie Clayton, quien desde México escribía: "Idolos e imágenes es el trabajo de las manos de hombres por dinero... Guadalupe es falsa". EL OCCIDENTAL refuta: "¿No es torpe escribir en castellano cuando no se sabe hacerlo sino de tan mala manera? ¿No es imbécil e intolerable además, venir a México a atacar de ese modo a la Virgen de Guadalupe, la creencia más general de los mexicanos, su devoción más arraigada y su afecto más inmovible y más hondo?". "La campaña de propaganda protestante en los últimos años desencadenada contra todos los países latinos de América, y muy especial contra México, equivale exactamente a las 'quintas calumnias' que el tercer Reich envió a Francia, a Holanda, a Noruega, a Dinamarca y a todas partes... ¿No es contrariar la política del Buen Vecino e inten-

tar labor de quinta columna —de orientación, división, discordia— lo que hacen ese 'mister' Clayton y los demás 'misteres'...?"

"Hace cuatro siglos —recuerda en contraste EL OCCIDENTAL, —recorrieron en todas direcciones el extenso territorio que luego formó la Nueva España, unos cuantos maravillosos misioneros... Descalzos, desprovistos de todo, sin más arma que un Crucifijo ni más riqueza que la de su celo por la salvación de las almas, se aventuraban, en busca de tribus salvajes y hostiles cuyas costumbres y cuya lengua les eran totalmente desconocidas. A la vuelta de unos cuantos años, por un prodigio semejante al de la primitiva evangelización apostólica, aquellos misioneros habían formado ciudades y pueblos civilizados con aquellas tribus bárbaras, habían aprendido sus extrañas y variadísimas lenguas y escrito para ellas gramáticas y vocabularios, y habían enseñado a los indios el castellano y el Evangelio, juntamente con las prácticas de la convivencia apacible y armoniosa".

La U. R. S. S. (Rusia Roja) HECHURA DEL PAN JUDAISMO

—POR HENRY FORD—

(acotación del libro: El Judío Internacional)

"Cuando se quiera saber lo que los jefes hebreos en los Estados Unidos de Norteamérica o en otros países piensan y desean, no debe uno atenerse a las palabras destinadas a ser oídas por los pueblos no-judíos, sino a las dirigidas a sus propios hermanos de raza. Que el judío se considere predestinado a dominar el mundo entero, sintiéndose por ello miembro de un pueblo o de una raza marcadamente distinta de todas las demás; que tome el resto del mundo no judío como campo legal de explotación, del que puede beneficiarse por preceptos morales inferiores a los aplicables a sus propios compatriotas; que conozca y practique los principios expuestos en Los Protocolos de los Sabios de Sión: de todas estas hipótesis sólo puede hallarse una tesis fidedigna rebuscando en las palabras que dirigen a su propio pueblo, pero nunca en las destinadas a los infieles".

Para convencerse, de las aseveraciones expuestas por Mr. Henry Ford, bastará como él mismo aconseja, enterarse del plan universal fabricado por la máquina judía, y expuestos con toda sinceridad en los famosos Protocolos de los Sabios de Sión, así como también en su libro máximo el Talmud, o sea lo que podríamos llamar la Biblia judía, que viene a ser ni más ni menos un código comercial muy hábil, y un catálogo de explotación extraordinariamente brutal.

Continuemos con el capítulo en cuestión (pág. 222) y entremos

en el tema del título expuesto: "Con perseverancia se rebate nuestra afirmación de que el bolchevismo, sea en Rusia o en los Estados Unidos, es un producto judío. Esta negación constituye uno de los más palpables ejemplos de procaz ambigüedad. Frente a los no judíos se niega el carácter judío del bolchevismo, mientras que en el seno de la comunidad judía, o expresado en los más raros dialectos judíos o escondido también en la prensa judía nacionalista y frente a los judíos mismo, se descubren orgullosas protestas de que el bolchevismo es genuinamente judío".

"Para sustraerse a la inculpa- ción terriblemente seria de los asesinatos en masa, de desolaciones, latrocinio y muerte por ham-

bre, en unión de la más detestable fraseología humanitaria en Rusia actual, cuyo horrible crimen en su magna totalidad no se puede aún describir, ni menos concebir, la propaganda judía se aferra únicamente a dos nimiedades. Se afirma por un lado que Kerensky, precursor del bolchevismo, no era judío. Sin embargo, salta a la vista que no puede haber prueba más convincente en pro del carácter judío del bolchevismo que esta afirmación judía tan altamente proclamada, de que renegar de entre centenares sólo de dos personas, máxime cuando este renegar no influye en nada sobre la verdadera nacionalidad de Kerensky. Su apellido verdadero es Adler (á-

(Pasa a la Pág. 7)

¡Católico! Es meritorio escuchar la Misa que se radia todos los domingos a las 9-1/2 a.m., desde la Iglesia de San Francisco.

En todas las Ciudades grandes del orbe católico se radia por sus incalculables ventajas morales.

Pero, si estás sano y a conveniente distancia de la Iglesia, no te bastaría la Misa por radio para cumplir con la obligación dominical. La Misa exige presencia física en el lugar donde se celebre el Santo Sacrificio.

La Cofradía de la Doctrina Cristiana acaba de recibir preciosos ejemplares de los siguientes libros a precios muy módicos:

Manual de Religión de Quinet Ramírez con láminas en colores, muy atractivos para niños: B/. 0.40.

Texto de Religión de Luis Ramírez Silva muy completo, adecuado para todas las personas que se dedican a la enseñanza religiosa o quieren estudiarla detenidamente: B/. 0.35.

Historia Sagrada con ilustraciones muy apropiadas para niños al mínimo precio de B/. 0.15.

Láminas con motivos religiosos para colorear a un centavo cada una.

Dirección: Casa Central de la Acción Católica. Calle 4ª N° 21—Apartado 245.

CUMPLIMIENTO

de la

COMPANÍA AZUCARERA

"La Estrella"



Movimiento de A. C. --

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de Católicas. Sus oficinas están situadas en la calle 4ª. N° 21—Teléfono 922.

LA JUNTA PARROQUIAL COGNOSCENDA

DIJO

Pío XI:

"El Papa se atreve a decir que la A. C., es la Iglesia Católica, porque la Acción Católica es la vida católica, es la Iglesia, y es la Iglesia Católica, quien tiene el mandato en el mundo de producir la vida católica. Por tanto, la Acción Católica, fuera de la Iglesia separada de la Iglesia, no es nada, no tiene razón de ser, es un absurdo". (A los alumnos de Propaganda el día 28 de julio de 1938).

Card. Gasparri:

"La Acción Católica es la coadyuvadora de la Iglesia; los católicos son los brazos dados por Dios y por la Iglesia a la mente y al corazón del párroco y los verdaderos causantes de todo progreso de la Acción Católica y social del pueblo católico". (19 de mayo de 1921).

Card. Pizzardo:

"Si los laicos tienen el deber de trabajar por el advenimiento del reino de Cristo, los sacerdotes tienen el deber de suscitar, asistir, guiar, el trabajo de los seglares. El Sacerdote que hoy dijese: "Yo rezo bien mi breviario y atiendo a los otros deberes de un párroco y con esto cumplo todos mis deberes", daría muestra de no comprender las nuevas necesidades de su tiempo.

Hoy no basta que el sacerdote trabaje; sino que debe hacer trabajar al laicado.

No puede comprender un sacerdote indiferente para con la A. C. Es necesario decir que, o no tiene celo, o no lo comprende". (22 de febrero de 1934).

PARA UN ORDEN MEJOR

Declaración de las Semanas Sociales del Canadá

Motivó esta guerra actual un choque de ideologías que pretendían la hegemonía del mundo. Cada una de ellas decía tener en sí los principios necesarios para el establecimiento de sistemas que harían a las naciones felices y ciertamente detrás de esas falacias se ocultaban y se ocultaban tiranías absorbentes y esclavizantes. En unas el Estado, en otras el dinero, en otras la mal llamada clase proletaria, son las que se atribuyen asimismo el papel de directoras y las realizadoras de planes de bienandanzas de los pueblos y de su engrandecimiento. Los católicos proclaman que el único sistema que llevaría el remedio que necesitan las naciones sería el que no sólo proclama sino aquel que fundamenta la caridad y la justicia entre los hombres y sobretodo asienta y tiene como fundamento de todo bien a Dios. Luego de estos cientos sólidos se establecen otros asimismo necesarios y que aparecen brillantemente desarrillados en la Declaración de las Semanas Sociales de Canadá y que el Boletín acoge en sus páginas. Héla aquí.

— I —

NECESIDAD DE UN NUEVO ORDEN SOCIAL

1.—Creado por Dios a su imagen y semejanza, dotado de un alma inmortal, cada hombre tiene derecho aquí abajo, al respeto de su dignidad humana, al sos tenimiento y al desarrollo de su vida corporal, intelectual y moral, al empleo de los medios que permiten alcanzar su fin eterno.

2.—Cierta suma de bienes le son necesarios. El Creador los ha distribuido ampliamente sobre la

tierra, en beneficio de todos.

3.—En un país vasto y rico como el Canadá, estos recursos son suficientes para asegurar el bien estar de una población mucho más elevada aún que la de hoy, y para permitir a las familias numerosas crecer y prosperar.

4.—Que no haya sido así hasta hoy, que al contrario, los bienes, concentrados en las manos de algunos, hayan faltado a la muchedumbre, expuesta por eso a la miseria y aún, a causa de su estado de inferioridad económica, al desprecio de sus derechos, es un hecho incontestable y por cuya causa nuestro país, como tantos otros, han sufrido en exceso.

5.—Esta situación injusta no puede ya durar. Que se quiera o no, una evolución hacia la repartición normal de las riquezas, y una vida más humana para la muchedumbre se realiza poco a poco. La sociedad de mañana no mejorará seguramente a la de ayer.

6.—¿Deberá el orden nuevo en trañar la desaparición de la empresa privada y del régimen democrático? Creemos, por nuestra parte, que bastará con hacerles sufrir serias reformas. En una democracia saneada, y bajo un régimen económico expurgado de sus malos elementos, el hombre, estamos convencidos de ello, puede vivir una vida de felicidad, conforme con su alto destino.

Lea

¡ADELANTE!
y propáguelo, es el único periódico católico en la República de Panamá

Sección de Damas

CUANTA NECESIDAD TENGO DE INSTRUIRME BIEN EN LA FE CATOLICA

¿Cómo podrás ser útil a la causa de Cristo si no te instruyes en las verdades de la doctrina católica?

Un mozalbete sin religión, y aún sin ninguna ilustración, te confundirá y te tendrá por ignorante.

Hoy que se habla de todo, no debes callar cuando se habla mal de la religión que profesas.

Debes llevar con honra el santo nombre de cristiana.

Hoy es preciso saber más que en otros tiempos.

Siempre en el fondo de la impiedad ha habido algo o mucho de ignorancia; pero ahora el impío, cuanto más ignora, tanto más alardea de ilustrado.

Menester es que lo confundas y que sepa que no sabe.

De cada mil de los que combaten las enseñanzas de la Iglesia, apenas uno sabe bien lo que dice.

Han leído tantos errores, que ya yerran fácilmente, aún en las verdades más sencillas.

Arguyen de ignorante a la Iglesia, dudan de las verdades de la fe, y no sospechan siquiera lo que la Iglesia sabe, ni dudan

jamás de sus propias dudas y errores.

Toda verdad grande algo oscura, les parece mentira, y todo error miserable, pero reluciente, se les antoja verdad científica.

Andan de error en error, de hipótesis en hipótesis, de duda en duda, y a todo llaman ciencia porque no les hiera la conciencia.

Estudia, ¡oh mujer!, que cuanto más sepas, más comprenderás cuánta es la ignorancia de verdades y la vanidad de palabras de los que atacan la doctrina de la Iglesia.

Cuando tú estés muy instruida en la doctrina católica, más sabrás enseñarla y defenderla tratando de convertir corazones, que pretendiendo instruir y conquistar inteligencias con solas palabras y razones.

NOTA:—Obsequiamos a nuestras lectoras con este capítulo del Libro "La mujer de Acción Católica", del P. Gabriel Palau S.J., uno de los libros de nuestra biblioteca que merece figurar en la de toda socia de la Acción Católica.

La Juventud Católica en Marcha

El día 28 del pasado Octubre El Estudiantado y Juventud Católica celebró en el Salón de Actos de la Casa Central de A. C., otra interesante velada de la serie que viene celebrando con fines culturales, sociales y recreativos.

En ella tomaron parte todos los Colegios, y los artistas estuvieron a la altura de siempre. Hubo dos comedias cómicas originales: la una titulada—Los Reclutas, que fué representada por sus autores, los jóvenes Arellano, Jaén, Conte (Oscar) Houlder, Mastelary y Varela; y la otra de la Srta. Olga Bourdett, en la que también tomaron parte N. Araúz y Margarita Guardia. Esta comedia se titula "Una Junta", y es de costumbres interiores.

También tomó parte en la velada el Capitán Dn. Luis Tovar, acompañando con la guitarra a la joven Aida Estrada en dos en un Corrido mejicano y en un tango, cantado, titulado "Inocencia".

La Conferencia estuvo a cargo del Profesor del Instituto Nacional Dn. Juan González de Mendoza.

Esta Conferencia, que fué muy interesante acerca de la Democracia, comenzará a publicarse en Vanguardia, Organo de la Juventud Católica, en el próximo número, correspondiente al presente mes.

LA OBSERVANCIA DEL DIA DOMINGO

Hay que ver:

¿Cuántos hombres hay en nuestra pablación?

¿Cuántos deberíamos ver en misa los domingos?

¿Cuántos asisten en realidad? ¿Cuántos se quedan sin asistir a misa el día domingo?

¿Qué clase de hombres distinguimos más entre los que asisten?

¿Son los obreros, los campesinos o los comerciantes, los ricos o los pobres?

¿Entre los obreros que asisten, los de qué oficio son más numerosos?

Hay que juzgar:

¿Hemos visto algún trabajador que se haya quedado pobre porque dejó de trabajar el domingo?

¿Conocemos a algún trabajador que no guarda el domingo y que haya logrado juntar siquiera cien balboas de su trabajo?

¿Qué pierde el obrero que va a misa el domingo?

¿Qué gana el obrero con ir a misa el domingo?

¿Qué razones o pretextos alegan los que no van?

¿Qué razones tenemos nosotros para asistir a misa?

Hay que resolver:

¿Qué debemos hacer para que perseveren los que cumplen con el día del Señor?

¿Qué debemos hacer para aumentar el número de los que asisten?

Heróica Actividad del Obispo Mons. Kozal en el campo de Dachau

Su Excia. Mons. Miguel Kozal, Obispo auxiliar de Wloclawek (Polonia Occidental), al que hace dos años se había dado por muerto, se encuentra actualmente prisionero en el campo de concentración de Dachau, cerca de Munich. Todos los esfuerzos que por diferentes conductos se han efectuado para lograr su liberación han sido hasta ahora inútiles. Mons. Kozal que tiene 50 años, ha estado sufriendo todas las inhumanidades practicadas en esos campos de concentración, inclusive la tortura del poste de flagelación. Está delgado como un esqueleto por el hambre y el cansancio. "Mientras tanto—prosigue el testigo ocular que logró escaparse de Dachau— ha sido siempre un heroico confesor de Cristo y siempre encuentra tiempo para ser el sostén y el con-

(Pasa a la Pág. 7)

INGENIERIA AMADO, S.A.

OFICINAS

Avenida Norte 41

Teléfono 2560

Contratos para el mantenimiento de maquinaria industrial

Refrigeración Doméstica y Comercial

Dos minutos con el Agricultor

Por Alberto Federico Alba

EL VETERINARIO DICE:

Los ganaderos de todas las regiones del país, deben proponerse seriamente, a acabar con la garrapata. Mientras esto no se consiga, la merma en el peso y cualidades del ganado, seguirá en progreso.

Ganadero: solicite en el Departamento de Agricultura, el folleto sobre exterminio de la garrapata, que se distribuye completamente gratis.

PROPIEDADES DE LA SAL DE COCINA

El agua salada tibia constituye buen vomitivo. Una cucharadita de sal en un vaso de agua, dá resultado en gran número de tras tornos gástricos, para favorecer la resolución de ciertos cólicos y ayudar a la digestión.

Una bolita de sal caliente alivia a los que padecen de neuralgias.

Cuando se tengan los ojos cansados, nada mejor que lavarlos con agua salada tibia.

Se evitará la caída del cabello lavándose de cuando en cuando la cabeza con agua salada.

La sal adicionada al baño le comunica cualidades vigorizantes

análogas a las del agua de mar.

Espolvoreando con sal las alfombras antes de barrerlas, se notará que no se levanta polvo y que quedan limpias y brillantes.

La sal echada sobre hollín inflamado lo apaga.

Un polvillo de sal fina aspirado por la nariz cuando se siente cosquilleo en la pituitaria basta para hacer abortar los resfriados de la cabeza.

La sal disuelta en agua constituye excelente gargarismo contra las inflamaciones de la boca y garganta, substituyendo con ventaja al alumbre.

La estación lluviosa ha sido este año por término medio la más abundante de las que se recuerdan en los últimos 100 años.—Esto lo atestiguan los viejos de las Provincias de Veraguas, Chiriquí y Los Santos seriamente afectadas por las inundaciones de los ríos.

En Soná, según datos fidedignos llegados en el transcurso de la semana, las vegas del río San Pablo, o sea la zona más agrícola de esa región, han quedado totalmente arruinadas. En esas orillas de río, están situados los grandes potreros de ceba de ganado, que como es bien sabido, constituyen la principal fuente

de ingresos de los habitantes de Soná. En aquellas vegas se ha estado plantando arroz, maíz y sobre todo frijoles, desde tiempos inmemoriales. La violencia de las corrientes, ha arrancado las plantaciones dejando a centenares de campesinos en la más completa indigencia.

Según se nos ha informado, no

LOS PAISES AMERICANOS, VISTOS A TRAVES DE NUESTRA UNIDAD ESPIRITUAL

—por Luis Tondreau—

AMERICA, al pronunciar tu nombre te presentas a mi vista en forma de una mujer morena, bella y atractiva, de bien modeladas facciones y de un tinte mate, efecto de la mezcla indohispana.

Eres generosa, hospitalaria y franca, cualidades que te han hecho mundialmente apreciada.

Agrupas en un conjunto a blancos, negros, mestizos y formas con todos ellos una unidad homogénea; pero, que a la vez, contiene en sí diferencias marcadas.

Hay el brasileño alegre, el taciturno aimará de la gran Altiplanicie, el mejicano ardoroso y el inquieto portorriqueño.

Contribuye a tu unidad el uso casi exclusivo del español como idioma, el que, con excepción del Brasil y de los EE. UU., se habla en todos los ámbitos del continente.

Otro vínculo poderosísimo que enlaza a las repúblicas es la religión católica practicada por la inmensa mayoría de los americanos.

Las fronteras tienden a ser borradas ante la franca política de hermandad que es actualmente practicada por todos los países del hemisferio. Todos, sin excep-

ción ninguna, tratan de robustecer al máximo los lazos de amistad entre las Repúblicas, para poder así avanzar juntos por la senda del progreso y bienestar.

El intercambio cultural y artístico se aumenta cada día más mediante el envío de misiones especiales y la celebración de congresos interamericanos en los cuales se discuten los problemas comunes que afectan al continente y se les busca las soluciones más adecuadas y rápidas. Se trata por todos los medios de ayudar a los países más atrasados y escasos de recursos.

Las relaciones comerciales se incrementan debido a la necesidad de intercambiar los productos dentro del hemisferio, a causa de que gran parte de los mercados exteriores se ven imposibilitados de adquirir aquí sus productos por el atroz conflicto que actualmente azota la humanidad.

América encierra dentro de sí todas las latitudes y todos los climas, desde las heladas y blancas planicies de Alaska hasta los bosques tropicales exuberantes de belleza y colorido donde la Naturaleza parece haber emplea-

(Pasa a la Pág. 8ª)

se ha podido constatar, el número de familias que han desaparecido, pero se sabe de seguro, que suman varias unidades, aquellas que vivían a orillas del Río y cuyo paradero hasta el momento se ignora. Una persona vió pasar un bongo, en el que iban una madre y dos niños. La corriente llevaba el bongo a la deriva, en medio de una gran cantidad de ramas de árboles arrancados por la furia de las aguas. A la población llegaron extenuados varios de los campesinos de la Región del Cobre, que salvaron la vida milagrosamente arrastrados sobre el tronco de un árbol por muchísimas millas.

Son incontables los ganados que han sido arrastrados por las aguas y cuyo paradero es absolutamente imposible constatar. Las pérdidas por ganados desaparecidos, suman muchos miles de balboas. Los cerdos, gallinas, pavos, patos y el resto de los animales domésticos de los nativos de las zonas inundadas, han desaparecido sin dejar ni rastro. Persona llegada de Soná, nos contó, que al visitar una de sus fincas, en una pequeña gasolina que posee pudo darse cuenta de que el río arrastraba numerosos ranchos de palma; al a-

terrogante latino "NUM?" sí desde entonces se había por ventura descubierto algo que despojara al "mapa" de su valor insubstituible como guía del pensamiento universal.

El Dr. Temple hizo luego resaltar con mucha claridad cuán desorientado y fatuo vive el mundo moderno, a causa de no tener un guía certero ("un mapa"). Como prueba de ello citó algunos de los lemas hechiceros y falaces adoptados por los hombres, tales como "El arte por el arte" o "Negocios son negocios" o "Educar para vivir". Con particular vivacidad se refirió a los políticos quienes, tratando de la educación, hablan tanto sobre el ser humano y sus derechos, mas eluden por completo el problema fundamental sobre lo que es el ser humano, su misión y el origen y naturaleza de sus derechos.

El Dr. Temple disertó a continuación en forma que resultó sumamente grata para los oídos católicos, sobre la persona humana, el individuo y la forma en que la persona es por y dentro de la sociedad, más que por el Estado.

"SANTO TOMAS, GUIA DEL MUNDO MODERNO"

La "Sociedad de Santo Tomás de Aquino" que reúne a los más ilustrados cultores de la filosofía tomista de Gran Bretaña, celebró en sus años de gloriosa existencia más de una reunión de importancia en las que destacados oradores pusieron de relieve algunos de los muchos aspectos culturales de la filosofía escolástica.

Particular realce tuvo la reunión plenaria de la Aquinas Society efectuada a fin del año ppdo., en el Caxton Hall, en la que habló el Dr. William Temple, Arzobispo de Canterbury y Primado Anglicano de Inglaterra, quien en el curso de su conferencia llevó a los tomistas británicos su claro y amistoso consejo sobre la forma en que, a su entender, debía exponerse en la actualidad la filosofía de Santo Tomás, que tanta falta hace al mundo moderno.

Comparó esa doctrina a un mapa, preguntando con el típico in-

HEROICA ACTIVIDAD

(Viene de la pág. 6ª)

suelo de otros prisioneros, muchos de los cuales son sacerdotes. El Obispo Kozal es el más bueno noble y valiente de todos los eclesiásticos encerrados en ese campo.

"El Prelado polaco —añade el ex-prisionero— pese a su estado físico, se ha sometido a sacrificios extraordinarios con tal de llevar ayuda no sólo espiritual sino también material a sus compañeros de prisión. No ha tenido reparos en compartir sus ya tan escasos alimentos con aquellos que veía morir por inanición. Al mismo tiempo sus inspiradas y ardientes exhortaciones actúan como un bálsamo salutar en los sufrimientos de los demás. En numerosas ocasiones sus palabras y más aún su ejemplo han salvado de la extrema desesperación, de un total colapso psíquico o de la locura a quienes hallábanse al borde de ellos. Como que es el representante de Cristo más bondadoso, más hidalgo y más intrépido, al Obispo Kozal todos allí lo respetan y todos lo aman".

LA U.R.S.S.

(Viene de la Pág. 5)

guila), siendo su padre judío y su madre judía".

"Pero Lenin", siguen diciendo los portavoces judíos, "Lenín el jefe principal, y el cerebro de todo movimiento, Lenin no es judío". Será posible, pero por qué educa a sus hijos en el argot judío? ¿Por qué redacta sus proclamas en dialecto judío? ¿Por qué suprimió el domingo cristiano, instituyendo la fiesta del sábado mosaico? La explicación de todo puede hallarse en que se casó con una hebrea. Una segunda explicación nos la ofrece el hecho de que a pesar de todo cuanto se afirma, resulta judío. Lo cierto es que no tiene nada de aristócrata ruso, como tan insistentemente se afirmó. Todo cuanto él mismo asegura en este sentido, es absolutamente falso y el aserto de que no es judío queda dudoso.

"Nadie hasta ahora puso en duda la nacionalidad de Trotzky, que es judío y cuyo verdadero apellido es Braunstein. Desde hace algún tiempo se viene diciendo a los no-judíos que el mismo Trotzky había afirmado que no pertenecía a ninguna confesión. También puede que sea cierto. Pero algo debe haber: por qué, entonces, se convirtieron las iglesias cristianas en mataderos o salas de baile, (igual que si cualquier día se les ocurriera, llegados los comunistas al poder en Panamá, convertir, la Catedral, la iglesia de San José o Cristo Rey, en un matadero de reses, un café, cine, o jardín de cerveza), mientras que las sinagogas judías se mantuvieron incólumes? Y por qué los sacerdotes cristianos tuvieron que barrer las calles, (hágase la idea de tan brutal espectáculo, de sacerdotes venerables, barriendo la avenida central) mientras que los rabinos judíos permanecieron sin molestia en sus puestos? Puede ser, pues que Trotzky ya no sea de ninguna confesión, pero es y sigue siendo judío. No es precisamente idea fija de los no-judíos que Trotzky sea judío, sino que las autoridades judías lo reconocen como tal".

PARADOJICO PERO CIERTO, EL CAPITALISMO Y EL COMUNISMO ENCARNADOS EN LA JUDERIA INTERNACIONAL.

Abarrotería LA EXPERIENCIA

GRAN SURTIDO DE VIVERES

Prop. C. E. Albarracín

Calle 16 Oeste N° 56—Teléfono 1866-J

SUGESTIONES PARA EL MES DE NOVIEMBRE

- 1—*Jaculatoria para todo el mes:* Piadoso Jesús, dad a las almas del purgatorio, el descanso eterno.
- 2—*Evangelio del mes:* Resurrección de los muertos: S. Juan Cap. 5, de 25 a 29.
- 3—*Intención de la Comunión y de la Santa Misa:* Las almas de los difuntos y principalmente de los que mueren en la guerra.
- 4—*Virtud que se ha de practicar:* La igualdad de carácter.
- 5—*Sugestión de la Organización:* Trabajar seriamente en su formación religiosa y apostólica.

L. D.

LOS PAISES
(Viene de la Pág. 7)

do al máximo su ciencia y poder creador, se entrecruzan allí en rápido vuelo aves multicolores que parecen llevar en su plumaje toda la gama de colores de la paleta de un pintor.

La música americana igualmente difiere según los climas y la idiosincracia de los pueblos. Si ascendemos a la Altiplanicie boliviana escucharemos las notas tristes y gemebundas de los cantos indígenas; recorreremos con nuestra imaginación unos cientos de kilómetros y nos encontramos en el Carnaval de Río que parece estallar en el ritmo alegre y entusiasta de sus zambas y marchinhas. Más al norte, en pleno mar Caribe se encuentra engastada cual la joya de una diadema real, la isla de Cuba, cuyo ritmo ferviente y tropical ha recorrido todos los ámbitos del mundo llevada por su música con instrumentos sonoros y festivos. Las historias nacionales están todas pletóricas de hechos heroicos que son verdaderas gestas de valor y que sirven de ejemplo a las generaciones posteriores.

La agricultura, la minería y la industria proporcionan a América una fuente inagotable de riqueza y un sendero seguro de adelanto y holgura.

Muchos países conservan rui-

nas imponentes que son mudos testimonios de grandiosas civilizaciones pasadas, como la azteca y la incaica que han dejado, recuerdos imborrables y monumentos que sorprenden por su solidez y arte de construcción.

Las posibilidades industriales de América son inagotables y serán el pilar en el cual se apoyará la futura grandeza de nuestro continente.

El catolicismo nos ha legado obras magníficas como las catedrales del Cuzco, Quito y Santiago de Chile que son verdaderas joyas arquitectónicas que asombran al turista por su majestuosidad y belleza.

En diversos países hay estatuas espléndidas que muestran a los ojos del mundo la religión que profesamos.

El límite entre Chile y la Argentina se encuentra dominado por una gigantesca efigie de Nuestro Redentor; igualmente, en la maravillosa bahía de Río Janeiro resplandece a los rayos del sol la figura imponente de Jesús; situada en lo alto de un monte con los brazos abiertos como que riendo abarcar con ellos al mundo.

Creo, con estas líneas, haber hecho un bosquejo somero y breve de nuestro continente que, como dice una canción brasileña es "la tierra del Señor".

OFICIALES POLONESES CONDUCEN LA SILLA GESTATORIA

CIUDAD DEL VATICANO. (N C)—Un grupo de oficiales poloneses pidieron y obtuvieron permiso para portar, en lugar de los palafreneros pontificios, la silla gestatoria en que Su Santidad el Papa Pío XII regresaba a su residencia después de una audiencia general. Al comentar el hecho, L'Osservatore Romano lo llama gesto de filial amor y de correspondido afecto paternal.

CENSURA CATOLICA DE PELICULAS

ESTRENOS

- Presidente
LO QUE EL VIENTO SE LLEVO—Reservada a personas de criterio formado.
- Lux
MUJERIEGO — Reservada a personas de criterio formado.
- Cecilia
TODO UN HOMBRE— Buena para mayores.
- Tropical
DOS NOVIAS PARA UN MARRINO—Buena para todos.
- Eldorado
EL NIÑO DE LAS MONJAS—Reservada a personas de criterio formado.

FEDERACION DE DAMAS

Reuniones de la semana

- MARTES—A las 3 p.m. Ropero.
- MARTES—Beneficencia, 5 p.m.
- MIERCOLES—Junta Arquidiocesana, 5 p.m.
- JUEVES—Moralidad a las 5 p.m.
- VIERNES—Ropero a las 3 p.m.

Círculos de Estudio

- LUNES—5 p.m.
- VIERNES—5 p.m.

INVITACION

El suscrito, por este medio, extiende una piadosa invitación a los sacerdotes de la Capital, del Interior y de un modo especial a los de Coclé y a sus fieles para que asistan a la misa de Requiem que se celebrará en Penonomé por el eterno descanso del alma del Rdo. P. Anastasio Muñoz Alonso, el día 15 de noviembre a las 8 a.m., al cumplirse el trigésimo día de su fallecimiento.

Además de un acto piadoso y de compañerismo será un ejemplo para los fieles.

Panamá, 12 de Noviembre de 1944.

Pedro Mega, Pbro.

CON QUIENES TIENEN RESPONSABILIDAD DE PROCURAR EL BIEN PUBLICO:

¿Cuando se quitará de la vecindad escolar del "Centro Amador Guerrero", el barrio de tolerancia?

CUENTO

La Carta

—I—

El Capellán del regimiento rezaba en su breviario, mientras allá en la plaza del pueblo se agitaban los soldados. La etapa había sido larga y la jornada dura, y los mozos, antes de buscar un descanso bien ganado, se dirigían a las cantinas.

—¡Señor Capellán!... —murmuró a espaldas del sacerdote una voz algo trémula.

Este volvió la cabeza y vió a un mocetón, llevando sin mucho garbo su uniforme, pero simpático, iluminada carota por una sonrisa de confianza. El Capellán creyó adivinar en su actitud tímida que venía a pedirle algún servicio espiritual, y marchando directamente al bulto respondió:

—¡Hola! Tú vienes a ponerte en regla, ¿verdad? muy bien, muy bien. Acabaremos en seguida. Empieza...

—¡No, señor! — Dice riendo placidamente el soldado. — Me confesé antes del último combate y estoy tranquilo. Hoy vengo por otra cosa...

—¡Bien, bien! Tú dirás.

—Venía... venía... para que me escribiera usted una carta.

—¡Ah! ¡quieres escribir a tu madre, a tu familia! Muy bien.

—No, señor. Las cartas a mi madre me las escribe el sargento. Pero hoy quisiera escribir... Porque me da reparo que me las escriba el sargento.

—¿A quién quieres, pues, escribir?

—A mi novia,—dijo tímidamente el militar poniéndosele muy coloradas las orejas.

—¡Bien, bien! Yo lo haré con mucho gusto. La pobre estará in tranquila con las noticias de la guerra y es natural que procures tranquilizarla.

Vamos al cafetín, donde nos darán recado de escribir y despachamos en seguida.

—II—

El Capellán pasó por la sala del café. Los soldados le saludaban como a un amigo, como a un padre, porque así le querían. Seguido del mocetón, entró en un pequeño cuarto, preparó papel, pluma y tinta y se dispuso a escribir.

—Bueno; ¡Dictame lo que quieras!

El soldado permanece mudo, lleno de embarazo. Baja la cabeza y dice:

—Señor Capellán, usted lo sabe mejor que yo.

—¡Pero, hombre!, ¿cómo voy a saber yo lo que tú quieres po-

ner?

—¡Sí, póngale lo que le parezca!

—Vamos, le diré que te acuerdas mucho de ella.

—Que pensando en ella se te hacen un poco más ligeros los trabajos de la milicia.

—¡Sí, señor Capellán!

—Que esperas que ella se acuerde también de tí.

—¡Sí, señor Capellán!

¡Bueno! dices que ella es buena cristiana, ¿verdad?

—¡Oh, sí, señor! Ella es hija de María. Ella además canta en la iglesia. Su voz es la más hermosa de todas. Parece la de un ángel. Cuando ella canta, no se oye ni la voz de los sochantres. Ella sube más que todos.

—¡Bien!, bien. ¿Y ella ama mucho al Señor y a la Santísima Virgen?

—Me ha prometido que rezará el Rosario por mí hasta que termine la guerra.

—Ya se ve que es una buena chica. ¿Quieres que le diga que tú sigues siendo buen cristiano, que te confiesas, que no tienes miedo al enemigo porque tienes tu conciencia tranquila?

—Sí, señor Capellán!

—¿Que ella siga teniendo confianza en la Virgen, y que, bajo su protección, llegaréis a casa pronto y ser felices después que termine la guerra?

—¡Sí, señor Capellán!

—¿Qué más quieres que le diga?

—Usted lo sabe mejor que yo,

señor Capellán.

El Capellán se sienta y empieza su carta:

Mi querida Rosa...

—III—

Han pasado treinta años.

El pueblecito está de fiesta. Las gentes en traje de domingo, forman animados grupos en las calles, engalanadas con arcos de follaje y colgaduras de magníficas colchas.

El Clero, las Autoridades, las Cofradías, con sus escapularios, aguardan a la entrada. El señor Arzobispo viene de visita pastoral. El coche llega. Una figura venerable se asoma a la portezuela y desciende.

La música inunda el espacio con sus notas.

El Prelado, grave y sonriente, empieza a saludar a las autoridades. Del grupo se destacan varios veteranos que estuvieron en la guerra, y uno de ellos, olvidándose de etiquetas, le saluda emocionado:

—¡Señor Capellán!, digo señor Arzobispo! ¿Se acuerda de nosotros? ¿Somos del regimiento!

—¡Oh, sí, sí!—dice bondadosamente el Prelado, y tuteándolos, como en otro tiempo,—vaya si me acuerdo—añade.

Mas el hombrachón insiste:

—Soy yo, señor Capellán! ¿Se acuerda usted de mí?

—¡Si, amigo mío! Me acuerdo... dice el Arzobispo dudando un poco y como haciendo memoria.

—¡Soy aquel para quien usted escribió la carta para Rosa!...

Cuando volví de la guerra nos casamos. Tenemos siete hijos. La carta era muy bonita. ¡La guardaba Rosa y la tenemos aún!...

—IV—

El antiguo Capellán voluntario ha llegado a ser Obispo y más tarde Arzobispo.

Haciendo un paréntesis en las tareas de visita de aquella Párrroquia, quiso llegarse un momento al feliz hogar del viejo soldado y lo bendijo y bendijo a sus siete hijos y a Rosa... Y vió, conservada cuidadosamente, la carta que en otro tiempo había escrito ante la sencilla importancia del soldado.

Después de aquella carta, escribió muchas más; cartas pastorales llenas de unción y de saludables consejos, defendiendo el dogma, las enseñanzas y los derechos de la Iglesia; cartas sobre gravísimos asuntos de administración y de gobierno; pero ninguna le había proporcionado emoción tan dulce cual aquella carta sencilla, guardada en el arcón de aquella casa de pueblecito humilde, como recuerdo de unos amores castos y de luchas de epopeya.

Y cuando el anciano Prelado se acuerda de aquella carta, pide al Señor que mantenga en los hogares de la patria aquellos tesoros de fe, de afectos puros, de labor tranquila y de virtudes cristianas de que aquel humilde pliego es testigo.

EL RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA

HOY, DOMINGO 12, TENDRA LUGAR EL RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA.

LA SANTA MISA DEBE SER OIDA EN LA RESPECTIVA IGLESIA DE CADA SOCIA.

EL CAMBIO DE IMPRESIONES SE VERIFICARA A LAS 3.30 P.M. EN LA CASA CENTRAL, CALLE 4ª, Nº 21, Y EN SE-

GUIDA PLATICA, CANTICOS Y BENDICION CON EL SANTISIMO SACRAMENTO EN LA CAPILLA DE SAN FELIPE.

LAS QUE DESEEN HACERLO EN CALIDAD DE INTERNAS, DEBEN ESTAR EN LA CASA CENTRAL, A LAS 8.30 A.M.